

**Zeitschrift:** Générations  
**Herausgeber:** Générations, société coopérative, sans but lucratif  
**Band:** - (2017)  
**Heft:** 93

**Rubrik:** Chronique : se comporter comme un animal!

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 06.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## A cœur ouvert

par ROSETTE POLETTI

# Se comporter comme un animal !

**D**e plus en plus de travaux démontrent les capacités extraordinaires de ceux qu'on nomme injustement nos «frères inférieurs» : des chiens qui détectent des cancers, un dauphin qui sauve un chien tombé d'un bateau, il y a de plus en plus de récits relatant les hauts faits d'animaux. Le chercheur Frans de Waal étudie, depuis plusieurs années, le comportement moral des animaux : il a démontré que les chimpanzés, comme les singes bonobos, se réconcilient après une bagarre. Ils ont compris qu'une relation précieuse qui se dégrade lors d'un conflit doit être restaurée.

Waal a aussi identifié des capacités d'empathie chez certains animaux, comme un chimpanzé qui vient consoler un autre en l'entourant de son bras.

Plus on apprend sur le comportement des animaux et plus leurs conditions de vie interpellent.

Garder des porcs dans des porcheries où ils disposent de 0,6 à 0,9 mètre carré, c'est leur imposer une vie d'esclavage terrible. En 2015, une étude de l'Université Emory à Atlanta a révélé que les porcs sont des êtres vivants très intelligents et dotés d'une excellente mémoire. Ils

sont plus intelligents que les chiens et les chimpanzés. Les porcs ont aussi la capacité de résoudre des problèmes, de manifester de l'empathie les uns envers les autres et de coopérer.

Tout animal a droit à recevoir de bons soins, mais le fossé qui sépare tout ce que nous savons maintenant sur les porcs et la manière répugnante comme ils sont souvent traités pose question à de plus en plus d'humains. Comment peut-on faire subir cette existence à des êtres vivants qui ressentent, comprennent et souffrent pour le plaisir de manger des côtelettes ou des saucisses au prix le plus bas possible ? Sans forcément devenir végétarien, on peut tous exiger d'importantes transformations des porcheries dans les années qui viennent.

Nombreux sont les jeunes qui sont sensibilisés à ce problème de maltraitance des animaux et choisissent la voie du végétarisme ou du véganisme en réaction à cette infamie. Il n'y a pas de solutions simples, mais elles seront trouvées ! Tout commence par une prise de conscience. L'état de notre planète va modifier notre rapport aux autres espèces vivantes.



## POUR UNE VIE SEREINE ET HEUREUSE

Appartements du 2 au 5 pièces  
et suivi médical si nécessaire 24h/24, avec terrasse ou jardin  
et vue imprenable **dès 4'800 frs par mois**, prestations comprises.

À deux pas de Morges, entre Genève et Lausanne

